

RESUMEN

El Déficit Fiscal es un fenómeno económico importante ya que no solo afecta a la economía boliviana. Para su análisis se sustentó en teorías macroeconómicas con relación al efecto que genera el Déficit Fiscal en el crecimiento económico de Bolivia.

El presente trabajo de investigación tiene el propósito de determinar el efecto del Déficit Fiscal sobre el crecimiento económico, describir el comportamiento de las principales variables macroeconómicas y también identificar la relación entre la situación de los principales componentes y el resultado global del Sector Público No Financiero, durante el periodo 2006-2019.

Para realizar el trabajo se utilizó el enfoque cuantitativo y cualitativo, el tipo de investigación corresponde al tipo descriptivo y explicativo, para la metodología de la investigación se utilizó el método científico, estadístico y deductivo. Para el análisis de datos se utilizó el programa de Excel y programas econométricos.

Los principales resultados de la investigación resaltan que la política fiscal se caracterizó por ser contractiva durante 2006-2008 y expansiva entre 2009-2019, asimismo comparando con el ciclo de la economía se tiene que fue contra - cíclica durante 2006-2012, procíclica los años 2013 y 2014, y contra - cíclica entre 2015-2019.

La economía boliviana ha experimentado del 2014 – 2019, niveles de Déficit Fiscal que va incrementando cada año, debido principalmente a los mayores gastos en cuenta corriente y la disminución de los ingresos totales. En cuanto a la variable PIB, se observa una disminución en la tasa de crecimiento a partir del año 2013 hasta el año 2019. También se registran tasas de desempleo por encima del 4% en los últimos años. La inversión pública ejecutada disminuyó durante los años 2016 a 2018, principalmente en el sector infraestructura y productiva.

Con respecto al Déficit Fiscal y su efecto con el crecimiento económico, se tiene que aumentos en el déficit fiscal desplaza al gasto en inversiones privadas. Por otra parte, podemos decir que mientras presente más incrementos el Déficit Fiscal, también lo hace el financiamiento externo. El incremento inicial del déficit fiscal termina provocando un aumento del déficit de la cuenta corriente de la balanza de pagos.

La relación entre Déficit Fiscal e impuestos, es que el Déficit Fiscal a partir de 2014 obedece a una disminución de impuestos.

Existe una relación inversa entre el Producto Interno Bruto real y el Déficit Fiscal, porque el Producto Interno Bruto disminuye a medida que aumenta el Déficit Fiscal.

1 INTRODUCCION

En este trabajo se describen y se analizan el comportamiento de las principales variables macroeconómicas y el déficit fiscal en Bolivia, su efecto con otras variables económicas como el crecimiento económico, inversión privada, financiamiento externo e impuestos. Además de identificar el comportamiento de los componentes del Sector Público No Financiero. La estructura del trabajo es como sigue:

En el primer capítulo planteamos los lineamientos a seguir conforme a la investigación que realizamos, se plantea el problema que encierra el déficit fiscal de Bolivia, como también justificar la investigación y así se definen los objetivos a investigar orientados a examinar el comportamiento del déficit fiscal y su efecto en el crecimiento económico. También se identifican las variables a ser utilizadas en la investigación para de esta manera obtener un buen resultado.

El segundo capítulo comprende el marco teórico y conceptual, los cuales permiten explicar el fenómeno concreto para el caso presente que es: LA POLITICA FISCAL Y SU EFECTO EN EL CRECIMIENTO ECONOMICO, el esquema analítico está referido a la TEORIA DEL GASTO Y TEORIA DEL CRECIMIENTO, que sustenta la realización del trabajo en estudio.

El tercer capítulo consta de la metodología a ser utilizada para llevar un proceso de investigación óptimo y de una mejor manera.

El cuarto capítulo comprende los resultados de los objetivos planteados como el comportamiento de variables económicas como el PIB, inversión pública, tasa de inflación, tasa de desempleo y el saldo en la balanza de pagos. También se examina la evolución del déficit fiscal boliviano y sus componentes: saldo en cuenta corriente y capital del Sector Público No Financiero durante 2006-2019. Y los efectos del déficit fiscal en el crecimiento económico.

En el quinto capítulo se presenta las conclusiones y recomendaciones del trabajo, donde la principal conclusión es que existe una relación inversa entre el déficit fiscal y el crecimiento económico.